

Vida y Campo

Innovando para la transformación sostenible del sector agropecuario

Situación de partida

El sector agropecuario es de importancia estratégica para México: no sólo tiene un enorme potencial para ofrecer alimentos sanos obtenidos de manera sostenible, sino que es la principal fuente de ingresos para los grupos marginados de la población rural. En el sureste abundan las fincas pequeñas y medianas que producen (con fines de subsistencia o para la venta en mercados locales) cultivos de variedades tradicionales y animales de razas locales, con un alto valor cultural, nutricional y ambiental. La productividad suele ser baja y a menudo se utilizan prácticas poco respetuosas con el medioambiente, con efectos negativos sobre la biodiversidad, el suelo y el agua, así como sobre la salud de las personas.

Las prácticas no sostenibles en el sector agropecuario no sólo conducen a la degradación de los ecosistemas, sino que ponen en peligro el bienestar y las capacidades de la población rural para hacer frente a desafíos ambientales, económicos o sociales. Por otra parte, la población rural y la producción agropecuaria son particularmente vulnerables a fenómenos meteorológicos extremos, cada vez más frecuentes debido al cambio climático.

Nuestro enfoque

El proyecto Vida y Campo desarrolla las capacidades técnicas y de gestión de las personas involucradas en el sector agropecuario, y fomenta el desarrollo de herramientas digitales, políticas públicas y otras condiciones marco para contribuir a la resiliencia y el bienestar del medio rural. Para contribuir a que la agricultura mexicana sea más productiva, justa y resiliente, el proyecto coopera con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del Gobierno de México, así como con las secretarías competentes para agricultura y medio ambiente de los estados de Puebla y Oaxaca.

Objetivo General

Promover la transformación de los sistemas agroalimentarios para hacerlos más sostenibles ecológicamente, socialmente justos y resilientes al cambio climático.

Nombre del Proyecto	Vida y Campo Innovaciones sostenibles para una producción de alimentos resiliente al cambio climático y el bienestar en zonas rurales en el contexto de recuperación verde post-COVID-19
Por encargo de	Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo de Alemania (BMZ)
Región del proyecto	Estados de Puebla y Oaxaca
Implementado por	Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH
Contraparte	Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER)
Duración	2022 –2025

Contribuciones a la agenda 2030



Estados donde se implementa el proyecto:



Foto izquierda: Un buen acompañamiento técnico de las y los productores contribuye a que aumenten sus ingresos.

Foto derecha: La transferencia de conocimientos entre generaciones es clave para un campo sano y próspero.



Ana Barragán
vidaycampo@giz.de

Foto izquierda: La tecnología y el uso de herramientas digitales facilitan el asesoramiento técnico de apicultores, ganaderos y agricultores.

Foto derecha: Productor en Puebla, incorpora prácticas sostenibles en cultivo de café.

Lineas de acción

Producción

- Diseminar innovaciones técnicas y fortalecer las bases estratégicas para mejorar la adaptación al cambio climático de los sistemas agropecuarios.

Cadenas de valor

- Desarrollar las capacidades de organizaciones rurales para facilitar la integración de grupos de productores y productoras en cadenas de valor de productos sostenibles.

Digitalización

- Mejorar el acceso y uso de información digital relevante para la producción agropecuaria y su comercialización.

Políticas públicas

- Fomentar la cooperación interinstitucional e intersectorial para integrar la biodiversidad y la adaptación al cambio climático en el sector agropecuario.

Actividades y resultados

- Más de 40,000 personas han recibido asesoría para una producción más sostenible de agave mezcalero, cacao, café, ganado caprino y ovino, maíz nativo y miel.
- Dos aplicaciones innovadoras se han desarrollado para certificación de productores y trazabilidad comercial.
- Gracias a herramientas digitales, las personas del medio rural tienen mejor acceso a información para la toma de decisiones de producción y mercado.
- Se llevaron a cabo acciones para la restauración y protección de suelos y la conservación y uso sustentable de los polinizadores, contribuyendo a la implementación de dos estrategias nacionales ([ENASAS](#) y [ENCUSP](#)).
- Se han ofrecido cursos de gestión financiera y agronegocios para que los técnicos agropecuarios estén mejor capacitados para asesorar a las familias productoras en la gestión de su economía y para mejorar su acceso a mercados específicos.
- Cerca de 30,000 personas se han beneficiado de acciones de conservación y uso sostenible de los recursos naturales en sus parcelas y comunidades.

Publicado por

Deutsche Gesellschaft für
Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH

Oficinas registradas en Bonn y Eschborn,
Alemania

Proyecto Vida y Campo
Av. Miguel Hidalgo No 286
Col. La Concepción, Coyoacán
México
Teléfono +52 55 56 69 22 97
www.giz.de/mexico

Actualización

Marzo 2025

Créditos fotográficos Daniel de la Torre-Bueno/GIZ

Texto

Ana Barragán

GIZ es responsable por el contenido de esta publicación.

Por encargo de

Ministerio Federal de Cooperación
Económica y Desarrollo de Alemania
(BMZ)

En cooperación con



AGRICULTURA
SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL